

# DOSSIER DE PRESSE

## Colloque en hommage au p. Alexandre Men



**organisé à l'occasion du 35<sup>e</sup> anniversaire de sa mort  
et du 90<sup>e</sup> de sa naissance**

*Vendredi 10 (soir) et samedi 11 octobre 2025  
à la Colline Saint-Serge  
93, rue de Crimée  
Paris 19<sup>ème</sup>*

ACER-MJO (Action chrétienne des étudiants russes  
Mouvement de jeunesse orthodoxe)  
ITO (Institut de théologie orthodoxe Saint-Serge)

# Communiqué

À l'occasion du 35<sup>e</sup> anniversaire de l'assassinat - et du 90<sup>e</sup> anniversaire de la naissance - du père Alexandre Men , figure majeure de l'orthodoxie russe contemporaine, un colloque mêlant témoignages et analyses se tiendra à Paris les 10 et 11 octobre prochains.

Il sera organisé par l'ACER-MJO (Action chrétienne des étudiants russes-Mouvement de jeunesse orthodoxe) conjointement avec l'ITO (Institut de théologie orthodoxe Saint-Serge) et se tiendra sur la Colline Saint-Serge, 93, rue de Crimée, Paris 19.

Le père Alexandre Men a été le prêtre d'une nouvelle génération de croyants en quête spirituelle à l'époque Brejnev.

Insistant sur la dimension communautaire de la vie chrétienne, il encourageait ses fidèles à former de petits groupes de prière et d'études bibliques qui se réunissaient en secret. Soucieux de leur formation, il a écrit à leur intention une série d'ouvrages fondés sur sa vaste érudition. De son vivant, ceux-ci n'ont pu être publiés qu'à l'étranger, aux éditions *La Vie avec Dieu* de Bruxelles, avant d'être introduits clandestinement en URSS.

Harcelé par le KGB, le p. Alexandre Men ne put sortir de l'ombre qu'à la faveur de la *perestroïka* ; il fut assassiné peu après, le 9 septembre 1990.

Plusieurs décennies plus tard, la fécondité de son héritage demeure manifeste : en Russie, où sa mémoire reste très vivante, et à l'étranger, où l'on reconnaît en lui une figure pastorale particulièrement pertinente pour les temps de sécularisation. En France, son influence s'étend aussi bien dans les milieux orthodoxes que dans d'autres traditions chrétiennes.

Le double anniversaire de 2025 constitue une occasion privilégiée de redécouvrir l'œuvre théologique et pastorale du père Alexandre Men.

Site web : <http://colloque-alexandre-men.acer-mjo.org/>

Colloque p. Alexandre Men  
A la Colline St Serge, Paris, les 10 et 11 octobre 2025  
Contact presse : [andre.veriter@gmail.com](mailto:andre.veriter@gmail.com)

## **Au sommaire de ce dossier de presse**

### **Le père Alexandre Men :**

Quelques repères biographiques

Un pasteur pour les temps de sécularisation

Prophète d'un christianisme ouvert, tourné vers l'avenir

Un prêtre, nourri par la Bible, ancré dans la foi en la résurrection du Christ

Un artisan de l'universalité de l'Eglise

Présentation d'un livre de Mikhaïl Men sur son père

Les thèmes abordés dans ce colloque

Programme prévisionnel

Ressources bibliographiques en français

Informations pratiques

Colloque p. Alexandre Men

A la Colline St Serge, Paris, les 10 et 11 octobre 2025

Contact presse : [andre.veriter@gmail.com](mailto:andre.veriter@gmail.com)

## **Le père Alexandre Men :**

### **Quelques repères biographiques**

Il naît le 20 janvier 1935, à Moscou, dans une famille juive non-pratiquante, au plus fort de la répression stalinienne.

Sa mère, qui venait de trouver la foi dans le christianisme orthodoxe, le fit baptiser en secret, en même temps qu'elle, par le père Séraphin, un moine qui se cachait à Zagorsk (redevenu aujourd'hui Serguiev-Possad). Ce moine assura la direction spirituelle de la famille Men pendant plusieurs années.

Très tôt, il s'intéressa à l'étude des sciences, de la philosophie et de la théologie. Après des études de biologie à l'Institut de la fourrure de Moscou et d'Irkoutsk, il fut exclu en raison de son profil religieux et ne put les achever. En 1956, de retour dans la région de Moscou, il entreprit des études de théologie par correspondance et fut ordonné diacre le 1<sup>er</sup> juillet 1958, puis prêtre le 1<sup>er</sup> septembre 1960.

En 1956, il épousa Natalia Grigorenko, qu'il avait rencontrée à l'Institut de la fourrure. Leur premier enfant avait un an quand il fut envoyé comme diacre dans une petite paroisse des environs de Moscou.

Après avoir desservi plusieurs paroisses dans la région, il fut nommé en 1970 à Novaïa Derevnja, où il exerça son ministère jusqu'à son assassinat, dans des conditions non élucidées, le 9 septembre 1990, près de son domicile à Semkhoz.

Il n'avait été nommé curé de Novaïa Derevnja qu'en 1989. Durant les derniers mois de sa vie, profitant de la liberté relative permise par la nouvelle politique religieuse du pouvoir « gorbatchevien », il déploya une intense activité. On le vit donner des conférences dans des cercles variés, préparer des publications et participer à des émissions de radio et télévision. Au lendemain de son assassinat, il fut découvert que plusieurs bandes sur lesquelles il avait enregistré, à l'avance, des émissions, avaient été démagnétisées.

Colloque p. Alexandre Men

A la Colline St Serge, Paris, les 10 et 11 octobre 2025

Contact presse : [andre.veriter@gmail.com](mailto:andre.veriter@gmail.com)

## **Le père Alexandre Men :**

### **un pasteur pour les temps de sécularisation**

Le p. Alexandre Men a été le prêtre d'une « nouvelle génération de croyants » en recherche spirituelle dans l'URSS des années Brejnev. Sa renommée s'est répandue de bouche à oreille. À une époque de « persécution feutrée », il enseignait, baptisait chaque mois plusieurs dizaines d'adultes. Comprenant l'importance de la dimension communautaire de la vie chrétienne, il organisait dans la clandestinité des groupes de prière, de catéchèse, d'études bibliques. Grâce à une vaste érudition théologique acquise en dépit des difficultés d'accès aux ouvrages étrangers, il a écrit, pour prolonger son enseignement oral, une quinzaine de livres, publiés en russe sous des pseudonymes en Belgique, puis introduits clandestinement en URSS. Il commença par une vie de Jésus Christ conçue comme une introduction à la lecture de l'Évangile. On lui doit aussi une grande histoire des religions du monde, en six volumes. Elle était destinée à montrer les longues recherches spirituelles de l'humanité jusqu'à la Révélation chrétienne. Il était également très soucieux d'introduire en Russie les données de la science biblique contemporaine.

Ses ouvrages sont un véritable enseignement catéchétique pour un monde sécularisé et, en particulier, auprès de nombreux représentants de l'intelligentsia (intellectuels, scientifiques, artistes) qui venaient le consulter et diffusaient ses œuvres.

L'attitude à son égard au sein de l'Église orthodoxe russe a progressivement évolué. Après un violent rejet, on a reconnu la valeur de son ministère, mais pour le considérer comme dépassé, lié à une époque révolue. Puis, en surmontant leurs préjugés, des prêtres ont reconnu qu'il ne contenait rien de contraire à la doctrine orthodoxe. Depuis 2006, un colloque lui est consacré chaque année sous l'égide du patriarcat de Moscou à Semkhoz, à proximité de Moscou, dans la bourgade où il habitait et où il a été tué. On découvre à présent que son œuvre pastorale peut être une source d'inspiration pour les temps de sécularisation et de post-chrétienté, dans des sociétés où l'on ne naît plus chrétien, mais où on le devient.

## **Le père Alexandre Men : prophète d'un christianisme ouvert, tourné vers l'avenir**

Le 8 septembre 1990, la veille de sa mort tragique, le p. Alexandre Men donnait une conférence à la Maison de la technique de Moscou, intitulée : « Le christianisme ne fait que commencer ».

Le p. Alexandre avait compris que la Tradition n'était pas figée dans le passé, mais vivante dans la Vie de l'Esprit, animée d'une dynamique tournée vers le Royaume, déjà présent et à venir.

Tout au long de sa vie, il annonça un christianisme ouvert, attentif à tous, en dialogue avec le monde, afin d'y proclamer l'Évangile.

Il prônait également un christianisme ouvert au dialogue œcuménique et aux relations inter-religieuses, convaincu que « le chrétien est ouvert à tout ce qu'il y a de valable dans les confessions chrétiennes et les croyances non-chrétiennes - Jn 3,8 ;4,23-24 » (*point III de son exposé sur les traits essentiels d'une conception chrétienne du monde selon la Parole de Dieu et l'expérience de l'Eglise : Ce que je crois* ).

Viendrait un temps où serait conservé « tout le meilleur de la culture spirituelle de l'homme et, à l'intérieur de l'homme, l'image et la ressemblance de Dieu » (*conférence du 25 janvier 1989 à la Maison de la culture de l'usine des lignes automatiques de Moscou*).

Certes, du fait de l'absence de liberté de circulation à l'époque soviétique, ses contacts avec le monde extérieur se limitaient dans la plupart des cas à des échanges épistolaires, souvent clandestins. Ce n'est que dans les toutes dernières années de sa vie, et surtout après sa mort, que l'on a pris pleinement conscience de l'ampleur de son héritage, aussi bien dans le monde orthodoxe que non orthodoxe.

## **Le père Alexandre Men :**

### **Un prêtre, nourri par la Bible, ancré dans la foi en la résurrection du Christ**

À la fois homme d'études et de prière, le père Alexandre puisait sa force dans une lecture assidue de la Bible et dans son ouverture inconditionnelle au Christ.

Pour lui, la prière « pouvait progressivement s'infiltrer dans tous les recoins de notre vie quotidienne ... La prière perpétuelle était une chose normale, le but de la vie chrétienne » (*Manuel pratique de prière*).

Il évoquait souvent, dans ses sermons et ses enseignements catéchétiques, la prière comme action de grâces et mise en présence de Dieu. Il rédigea un Manuel pratique de prière, diffusé en d'innombrables exemplaires dactylographiés auprès de ses enfants spirituels.

Le nom du père Alexandre est étroitement associé au renouveau des études bibliques en Russie. « Sa principale passion, en tant que pasteur et érudit, en tant qu'ecclésiastique et liturgiste, en tant qu'écrivain, était la Bible » (*p. Michel - Meerson-Aksenov*). Connaissant plusieurs langues, dont le grec et l'hébreu, ainsi que les recherches bibliques occidentales, il comprit qu'il lui revenait d'introduire la science moderne dans l'exégèse orthodoxe, mission à laquelle il se consacra pleinement. Quelques mois avant sa mort, il participa à la création de la Société biblique en Russie et de la revue *Le Monde de la Bible*.

Sa spiritualité était abondamment nourrie par sa fréquentation de la Bible, mais, plus encore, sa foi en la résurrection du Christ et dans le primat de l'amour constituait le moteur de sa vie.

« Le christianisme, c'est la sanctification du monde, la victoire sur le mal, sur les ténèbres et le péché. Cette victoire a commencé la nuit de la résurrection. Elle continue et continuera, tant que le monde existe et existera » (Dernières paroles de la conférence *Le christianisme ne fait que commencer*, le 8 septembre 1990, veille de sa mort tragique).

Colloque p. Alexandre Men

A la Colline St Serge, Paris, les 10 et 11 octobre 2025

Contact presse : [andre.veriter@gmail.com](mailto:andre.veriter@gmail.com)

## **Le père Alexandre Men : Un artisan de l'universalité de l'Église**

Comme l'écrivait l'un de ses enfants spirituels, le critique de cinéma Andreï Bessmertny, « le père Alexandre Men n'était pas seulement un prêtre. Sa personnalité, ses œuvres et ses jours font désormais partie de l'héritage de l'Église universelle ».

À sa mort, le cardinal Jean-Marie-Lustiger, qui l'avait rencontré quelques mois auparavant, lui rendit un émouvant hommage, déclarant qu'en le rencontrant, « il avait eu le sentiment de le connaître depuis toujours, comme un frère et un ami qui lui demeurerait proche à jamais ».

Le 27 octobre 2008, le cardinal André Vingt-Trois, venu à Novaïa Derevnia, pour se recueillir sur la tombe du père Alexandre, soulignait le caractère universel de son héritage : « L'expérience pastorale du Père Men est exemplaire par le courage qu'elle manifestait en des temps de persécution où, selon son évêque le métropolite Juvénal, "au milieu de la nuit, il annonçait la lumière du Christ". Elle est également exemplaire par l'investissement intellectuel consenti pour arriver à une compréhension profonde de la mentalité contemporaine... C'est ce qui lui confère un caractère universel et toujours précieux alors même qu'il n'est plus là. »

En juin 2010, le père René Marichal, un jésuite français qui a beaucoup œuvré pour faire connaître le père Alexandre en Europe occidentale, témoignait : « Je dois dire que ce qui a particulièrement attiré les Occidentaux dans l'enseignement du père Alexandre, c'est qu'il était naturellement œcuménique. Ce que j'entends par là, c'est que, pour le père Alexandre, la parole de Dieu et l'Évangile qui la contient n'étaient pas la propriété de l'orthodoxie, à laquelle il appartenait cependant sans réserve. Le père Alexandre était au-dessus des restrictions confessionnelles, et c'est sans doute ce qui lui a attiré un public aussi large dans son pays ; souvenons-nous de la conférence qu'il a donnée, sur invitation des baptistes, au stade olympique de Moscou, à Pâques 1990, devant 15 000 personnes. »

Sur proposition de la Conférence des évêques catholiques de France, le père Alexandre figura parmi les « Témoins de la foi du XXe siècle » évoqués lors d'une cérémonie œcuménique présidée par le Pape Jean-Paul II au Colisée de Rome, le 7 mai 2000.

Colloque p. Alexandre Men  
A la Colline St Serge, Paris, les 10 et 11 octobre 2025  
Contact presse : [andre.veriter@gmail.com](mailto:andre.veriter@gmail.com)

## Présentation d'un livre de Mikhaïl Men sur son père

Le colloque donnera l'occasion au fils du p. Alexandre, Mikhaïl Men, de présenter le livre qu'il vient de publier en russe pour retracer la vie, l'œuvre et la personnalité de son père.

Voici la traduction de la présentation qui en a été faite par l'éditeur :

*À l'occasion du 90<sup>e</sup> anniversaire de la naissance du p. Alexandre Men paraît le livre de Mikhaïl Men « Un guide spirituel. La lumière dans les ténèbres ». La présentation officielle aura lieu le 9 septembre 2025 lors du XX<sup>e</sup> colloque annuel consacré au p. Men au centre culturel et religieux « Doubrava », dédié à sa mémoire.*

*En cette année où nous célébrons le 90<sup>e</sup> anniversaire de la naissance de l'une des plus célèbres figures spirituelles de l'orthodoxie au XX<sup>e</sup> siècle et le 35<sup>e</sup> anniversaire de sa mort tragique, les éditions « Eksmo » et le fonds Alexandre Men organisent l'événement littéraire majeur de l'année – la sortie du récit documentaire et littéraire de Mikhaïl Men « Un guide spirituel. La lumière dans les ténèbres ».*

*C'est la première œuvre littéraire consacrée à la vie du p. Alexandre Men, écrite à partir des souvenirs personnels de l'auteur, fils du personnage central. Mikhaïl Men ne se contente pas d'écrire une biographie, il déploie aux yeux du lecteur un vaste récit épique, où s'entremêlent le personnel et l'historique, le littéraire et le documentaire, où la lumière de la foi pénètre les ténèbres les plus profondes de l'époque. Le livre embrasse toute la trajectoire du p. Alexandre : depuis les célébrations clandestines dans l'Église des catacombes jusqu'à ses prédications qui rassemblaient des foules et qui se faisaient entendre malgré la peur et la pression exercée par les services secrets.*

*Une place toute spéciale est réservée à la ligne narrative qui relate la résistance face aux organes du KGB, cette ligne narrative étant représentée par le personnage inventé mais bien réaliste de l'officier chargé de « s'occuper » du prêtre. Cette ligne est fondée sur des témoignages réels et sur les souvenirs personnels de Mikhaïl Men.*

*L'auteur fait découvrir Alexandre Men non seulement en tant que théologien, exégète biblique et prédicateur, mais avant tout en tant que guide spirituel. Sa faculté de comprendre et d'écouter, de savoir se tenir aux côtés de quelqu'un, sa capacité à aimer sans porter de jugement – tout cela rend le livre extraordinairement vivant, sincère et profondément chrétien.*

*« Il me semble que c'est précisément cette façon littéraire d'aborder les choses qui peut rendre attirant pour la nouvelle génération ce que nous a laissé en héritage l'archiprêtre Alexandre Men – pour ceux qui jusqu'ici ne le connaissaient pas, n'avaient pas lu ses livres ni entendu sa voix. Et peut-être l'un d'eux découvrira-t-il ainsi que la foi n'est pas le dogme, n'est pas simplement la tradition et le rite, mais un chemin et le choix du cœur » – écrit Mikhaïl Men dans sa préface à ce livre. »*

Colloque p. Alexandre Men

A la Colline St Serge, Paris, les 10 et 11 octobre 2025

Contact presse : [andre.veriter@gmail.com](mailto:andre.veriter@gmail.com)

## **Les thèmes abordés dans ce colloque**

### **Le père Alexandre Men**

Une figure prophétique au sein de la société soviétique

Un artisan de paix

Les fondements de sa pastorale

Face à la modernité, l'Évangile au cœur du siècle

Son ouverture à l'œcuménisme

Son rôle dans le renouveau des études bibliques en Russie

Son rapport à la culture

Son rapport à la science

Son rapport à l'histoire : le christianisme ne fait que commencer

Ses enfants spirituels et le renouveau religieux en Russie

Témoignages et souvenirs

Colloque p. Alexandre Men

A la Colline St Serge, Paris, les 10 et 11 octobre 2025

Contact presse : [andre.veriter@gmail.com](mailto:andre.veriter@gmail.com)

## Programme prévisionnel

### Vendredi 10 octobre

19h Pannychide (Office des défunts) pour le repos de l'âme du père Alexandre dans l'église Saint-Serge

19h30 Ouverture du colloque - *Pavel et Mikhaïl Men*

19h40 Alexandre Men : une figure prophétique au sein de la société soviétique – *Yves Hamant (Paris)*

20h10 Présentation du livre de Mikhaïl Men sur son père

20h30 Table ronde : Témoignages et souvenirs sur le père Alexandre - *Karina et Andreï Cherniak (Vilnius), Irina Yazykova (Moscou), Natalia Bolchakova (Riga), p. Ioann Guaita (Paris), p. Michel Evelson (Chevetogne)*

### Samedi 11 octobre

9h00 Accueil

9h20 Introduction - *Cyrille Sollogoub – Michel Stavrou*

9h30 Le père Alexandre, artisan de paix : une voix toujours actuelle pour la Russie – *Père Ioann Guaita (Paris)*

10h00 Rencontre et liberté : les fondements de la pastorale du père Alexandre – *Natalia Bolchakova (Riga)*

10h30 L'Évangile au cœur du siècle : le père Alexandre face à la modernité – *Père Alexis Uminsky (Paris)*

**11h00** *Pause-café*

11h30. Le père Alexandre Men et l'École de Paris – *Alena Kharko (Münster)*

12h00 L'approche synthétique du père Alexandre des religions du monde – *Inga Leonova (Boston)*

**12h30** *Pause déjeuner*

14h00 Le père Alexandre et l'ouverture au judaïsme – *Pavel Men (Moscou)*

.../...

.../...

14h30. Le père Alexandre et la science biblique en russe – *Andreï Desnitsky*  
(*Monténégro*)

15h00. La culture dans la vie et la prédication du père Alexandre – *Irina Yazykova*  
(*Moscou*)

**15h30**      ***Pause-café***

16h00 Les enfants spirituels du père Alexandre Men et le renouveau religieux en  
Russie des années 1980 à nos jours – *Barbara Martin* (*Moscou*)

16h30. La théologie de l'histoire chez le père Alexandre : le christianisme ne fait  
que commencer – *Père Vladimir Zelinsky* (*Brescia*)

17h00. La vision du père Alexandre sur le dialogue entre foi et science - *Michel*  
*Stavrou* (*Paris*)

17h30. Conclusion

## Ressources bibliographiques en français

### Ouvrages du père Alexandre Men

Les racines de la religion. Desclée, 1991, 275 p.

Christ est ressuscité ! Le livre ouvert, 1992, 61 p.

Le christianisme ne fait que commencer. Le Sel de la Terre/Cerf, 1996, 257 p.

Manuel pratique de prière. Cerf, 1998, 147 p.

Le Maître de Nazareth. Nouvelle Cité, 1999, 399 p.

Au fil de l'Apocalypse. Le Sel de la Terre/Cerf, 2003, 213 p.

Dire le Christ en temps de persécution . *Catéchèses familiales (URSS : 1985-1990)*. Lessius, 2016, 208 p.

### Sur le père Alexandre Men :

Yves Hamant, Alexandre Men, un témoin de la Russie de ce temps, Mame, 1993, 207 p., réédité en 2000, Nouvelle Cité, 222 p.

CONTACTS, Revue française de l'orthodoxie, « Alexandre Men prêtre et martyr », N° 177, 1997, 102 p. (Ce numéro est consacré à divers aspects de la vie et de l'œuvre de Men.)

Michel Evdokimov, Petite vie du Père Men, Desclée de Brouwer, 2005, 96 p.

Michel Evdokimov, Prier 15 jours avec Alexandre Men, Nouvelle Cité, 2010, 120p.

Michel Evdokimov, Deux martyrs dans un monde sans Dieu, Dietrich Bonhoeffer et Alexandre Men. Salvator, 2015, 158 p.,

Colloque p. Alexandre Men

A la Colline St Serge, Paris, les 10 et 11 octobre 2025

Contact presse : [andre.veriter@gmail.com](mailto:andre.veriter@gmail.com)

## Informations pratiques

Le colloque se tiendra, du vendredi 10 octobre 2025 à 19h au samedi 11 octobre à 17h30 dans les locaux de l'Institut de Théologie orthodoxe Saint Serge, 93, rue de Crimée à Paris 19<sup>ème</sup> (Métro Laumière)

Les conférences, en présentiel ou en distanciel, seront données en français ou en russe avec texte traduit pour les non-bilingues.

Inscriptions sur le site : <http://colloque-alexandre-men.acer-mjo.org/>

Frais d'inscription fixés à 20 € (10€ pour les étudiants et les demandeurs d'emploi)

Possibilité de s'inscrire [*nombre de places limité, s'inscrire dans les meilleurs délais*] au déjeuner du samedi. moyennant participation aux frais de : 15 € (10€ pour étudiants et demandeurs d'emploi).

**Pour toute question relative au colloque et aux inscriptions, écrire à : [secretariat@acer-mjo.org](mailto:secretariat@acer-mjo.org), en précisant la nature de la demande.**

Colloque p. Alexandre Men  
A la Colline St Serge, Paris, les 10 et 11 octobre 2025  
Contact presse : [andre.veriter@gmail.com](mailto:andre.veriter@gmail.com)